



Lettre Paroissiale



Année A
N°38

Novembre 2023

Contacts et adresse :

Unité Pastorale Etoile Sainte Marie – Paroisses Gardanne – Biver – Mimet - Meyreuil
3 boulevard Bontemps 13120 Gardanne – Tel : 04 42 58 34 55 / 07 65 27 76 76
Courriel : up.etoilesaintemarie@gmail.com - WEB : <https://paroisses-aixarles.fr/gardanne>

Paroisses de Gardanne, Biver, Mimet, Meyreuil – Unité Pastorale Etoile Sainte Marie – Diocèse Aix & Arles



Au sein de communautés
aimantes et fraternelles
soyons témoins auprès de tous
de la rencontre du Christ
ressuscité !

Intention de prière du Pape François :

Pour le Pape. Prions pour le Pape, afin que, dans l'exercice de sa mission, il continue à accompagner dans la foi le troupeau qui lui est confié, avec l'aide de l'Esprit Saint.

Novembre, mois des Saints et des Âmes, de la piété filiale, de l'amour et du don

Novembre, mois des Saints et des Âmes.

La solennité de la Toussaint nous ouvre le mois de novembre, l'Église honore ainsi la foule innombrable de ceux et celles qui ont été de vivants et lumineux témoins du Christ. Ce sont des saints hommes et femmes qui ont été glorifiés par l'amour du Bon Dieu, ils ont partagé la plénitude du bonheur de Dieu. Maintenant, au ciel, ils peuvent admirer le visage de Dieu, et en même temps, ils intercèdent et nous attendent. Ils sont l'Église triomphante, l'Église victorieuse après la bataille sur terre. Le lendemain 2 novembre, l'Église célèbre les fidèles défunts (ce qu'elle fait déjà tous les jours dans la prière) qui se purifient au purgatoire. Toute l'Église offre la Messe, des prières et des sacrifices pour les âmes décédées, c'est-à-dire les ancêtres, les grands-parents, les parents, les frères et sœurs, dont aujourd'hui nous nous souvenons et pour qui nous prions ensemble dans la foi, parce que se souvenir et prier pour que ceux qui se sont endormis soient libérés de leurs péchés est un « *fort beau geste, un acte religieux et saint, plein de délicatesse, inspiré par la pensée de la résurrection* » (2 M 12, 42-46). Grâce aux bonnes actions de l'Église sur terre, les âmes du purgatoire deviendront rapidement pures pour voir la face de Dieu (Jn 5, 37).

Novembre, le mois de l'amour.

Novembre est le mois de l'amour, en observant les gens se rendre dans les lieux saints pour nettoyer, désherber... pour préparer la journée de prière pour les fidèles décédés, nous voyons que c'est, un mois spécial non seulement pour que les

gens montrent leur piété filiale et leur amour pour les défunts, mais aussi une occasion pour les vivants de se rapprocher. Cette image est encore plus belle lorsque ces actes d'amour n'ont pas seulement lieu sur les tombes des défunts, mais qu'ils s'étendent également dans la vie quotidienne de chacun. Debout, tranquillement, à côté des tombes des défunts, nous réalisons que le temps passera, qu'un jour nous reposerons aussi ici comme nos ancêtres, et de nombreuses questions se poseront : pourquoi ne créons-nous pas de la joie dans la vie plutôt que de la tristesse pendant notre court séjour sur terre ? Pourquoi ne créons-nous pas la paix pour les autres plutôt que l'insécurité ? Pourquoi ne pas travailler ensemble pour détruire les murs invisibles qui séparent une personne d'une autre au lieu de continuer à les créer... Si nous pouvons répondre à ces questions, nos vies auront certainement un sens et nos proches décédés avant nous seront également plus heureux.

Novembre, le mois du don.

Novembre est également connu comme le mois du don. Donnons ce que nous pouvons aux vivants comme aux défunts. Parce que regarder les tombes de tant de personnes décédées pour toujours avant évoque une fois de plus en nous de nombreuses choses à méditer. Les gens qui reposent ici pouvaient autrefois faire beaucoup de choses utiles pour eux-mêmes, pour leurs familles, pour la société, pour l'Église... mais maintenant ils ne peuvent plus agir comme avant. Probablement, nombreuses sont les âmes heureuses de rencontrer le visage de Dieu grâce à tout l'amour qu'elles ont pu donner de leur vivant.

Toutefois, il y a également des âmes qui regrettent d'avoir manqué des occasions de donner aux autres, comme disait Jésus : « *Car j'avais faim, et vous ne m'avez pas donné à manger ; j'avais soif, et vous ne m'avez pas donné à boire ; j'étais un étranger, et vous ne m'avez pas accueilli...* » (Mt 25, 42-43). Les leçons de ceux qui nous ont précédés sont des expériences précieuses pour nous qui sommes encore en chemin ici-bas. Elles nous invitent à donner des sourires joyeux, des regards sympathiques, des actes et des paroles d'amour... et à aider ceux qui sont en difficulté, à prier pour les défunts.

Et j'espère que novembre 2023 ne sera pas comme novembre 2022, ce mois deviendra, un mois, plus significatif et plus rempli d'amour. Que de nombreuses âmes du purgatoire puissent ou pas rencontrer le visage de Dieu dépend grandement des offrandes de messe, des prières, des sacrifices et des œuvres caritatives de chacun de nous.

« *C'est en se donnant qu'on reçoit, c'est en mourant qu'on ressuscite à l'éternelle vie.* » (St François d'Assise)

Joseph NGUYEN (diacre)

Novembre viendra et novembre repartira, j'espère que ce mois deviendra un mois d'amour et de don pour tout le monde.

Dates de Novembre

Lundi 6 novembre à Gardanne à 20h : répétition de la chorale

Mardi 7 novembre à Gardanne à 20h : the Chosen (saison 2)

Mercredi 8 novembre à Gardanne à 20h30 : rencontre équipe liturgique

Jeudi 9 novembre à Gardanne à 20h30 : réunion du conseil économique

Samedi 11 novembre à Gardanne :

- Sortie des lycéens
- A 20h : réunion des JEPRO

Dimanche 12 novembre à Gardanne à 10h30 :

- entrée en catéchuménat de Mélissa
- messe animée par les lycéens et l'aumônerie
- Repas paroissial au profit de Péhunco

Lundi 13 novembre à Gardanne à 20h : répétition de la chorale

Mardi 14 novembre à Gardanne à 20h : the Chosen (dernier épisode de la saison 2)

Samedi 18 novembre à Gardanne dans l'après-midi : conférence sur la visitation au profit de Péhunco

Dimanche 19 novembre :

- retraite des premières communions
- à la cathédrale d'Aix en Provence dans l'après-midi ordination des diacres permanents

Lundi 20 novembre à Gardanne à 20h : répétition de la chorale

Mercredi 22 novembre à Gardanne à 20h, album de famille, découverte biblique (introduction à l'évangile de St Luc)

Samedi 25 novembre à Gardanne à 14h rencontre du KT et de l'aumônerie

Dimanche 26 novembre à Gardanne dans l'après-midi : rencontre de Foi et Lumière

Lundi 27 novembre à Gardanne à 20h : répétition de la chorale

Fraternités de la Parole

Jeudi : Fraternité au presbytère de Gardanne à 14h. (Contact Martine: 06 69 04 01 36).

Vendredi : Fraternité de la Parole à Gardanne à 18h30.

Coordonnées des pompes funèbres du diocèse

Service catholique des funérailles : 04 91 95 18 18

Lettre aux paroissiens-nes de l'unité pastorale

Mgr Rodhain a fondé en 1946 le Secours Catholique. Pour lui, « Bâtir une société de frères ne saurait rester à l'état de programme.

Chacun, là où il est, y a sa part de responsabilité. Chacun y a sa place ».

La mission du Secours Catholique est une mission d'amour et d'éveil à la solidarité. Le Secours Catholique s'attaque à toutes les causes de pauvreté, d'inégalités et d'exclusion, il place au cœur de son action la participation des personnes accompagnées et le renforcement de la capacité de tous à agir ensemble. Il prend également en compte la spiritualité de chacun et invite à aller à la rencontre des plus fragiles pour construire avec eux une société juste et fraternelle.

Fondé sur l'Évangile avec pour socle d'action la doctrine sociale de l'Église et riche de la diversité des parcours de vie et des convictions religieuses et philosophiques de chacun, il appelle toute personne à s'engager pour vivre la rencontre et l'entraide.

Il accueille et accompagne les personnes en précarité pour que leur valeur et leur dignité soient enfin reconnues par tous. Sa devise est : « Ensemble, construire un monde juste et fraternel »

La solidarité avec les pauvres est la base même des Évangiles nous rappelle le *Pape François*.

Dans Matthieu 25-35, Jésus ne proclame-t-il pas : ... « Car j'ai eu faim, et vous m'avez donné à manger; j'ai eu soif, et vous m'avez donné à boire; j'étais étranger, et vous m'avez recueilli; j'étais nu, et vous m'avez vêtu; j'étais malade, et vous m'avez visité; j'étais en prison, et vous êtes venus vers moi... Toutes les fois que vous avez fait ces choses à l'un de ces plus petits de mes frères, c'est à moi que vous les avez faites ».

Aujourd'hui, notre société est confrontée à de multiples formes de pauvreté touchant divers aspects de la vie quotidienne : manque de ressources, alimentation, santé, logement, isolement, accès aux droits, sentiment d'inutilité sociale, perte de sens...

Les chiffres sont glaçants : selon l'INSEE (Institut national de la statistique et des études économiques), le taux de pauvreté était de 14,4 %. 2020 (dernière année de référence disponible) La France compte plus de 9 millions de personnes pauvres dans l'hexagone. Le nombre de bénéficiaires de l'aide alimentaire était estimé à plus de 8 millions de personnes à l'automne 2020, contre 3 millions en 2008. Suite à l'augmentation des prix de l'énergie, 10,2 % des ménages déclarent ne pas pouvoir chauffer suffisamment leur logement, contre 6,1 % en 2021 et 5 % en 2018. Plus d'une famille monoparentale sur trois (35 %) vit sous le seuil de pauvreté, mais 85 % de ces familles ont des mères à leur tête.

La crise économique, sociale et écologique que nous vivons laisse sur le bord de la route toujours plus de personnes en situation de précarité et de pauvreté.

Les confinements liés à la pandémie de la COVID et l'inflation ont fragilisé davantage une partie importante de la société (familles isolées, monoparentales, travailleurs pauvres, étudiants, seniors isolés... qui ne font jamais appel à l'aide alimentaire ont dû s'y résoudre) et aggravé la situation des plus pauvres.

Le manque de nourriture est le stigmate le plus visible de la pauvreté dans la mesure où le repas est un symbole fort de convivialité et de partage. L'exclusion économique s'accompagne souvent d'isolement, de fragilité morale ou de perte de confiance. Demander de l'aide est vécue comme une humiliation, car elle traduit une incapacité à se nourrir et à nourrir ses proches, notamment ses enfants.

Afin de lutter contre la précarité alimentaire, nous créons une épicerie sociale et solidaire en mixité de public (**le Colibri une épicerie différente**) afin de permettre aux plus précaires d'accéder à une alimentation saine, de qualité (produits biologiques de préférence), adaptée à chacun et à des coûts supportables. La dignité passe par le choix de son alimentation en respectant les goûts, les envies et les cultures de chacun et d'en faire une source de plaisir et de santé.

Le Colibri favorise la mixité sociale. Les "clients solidaires" soutiennent l'épicerie en faisant leurs courses en payant 100% le prix des produits. Les « clients bénéficiaires » s'acquittent d'une participation financière de 30%.

Il s'agit d'apporter une réponse différente de l'aide alimentaire classique, sous forme de distribution de produits issus de « ramasses » (les invendus des grandes surfaces).

Notre projet vise aussi à faciliter l'expression collective des personnes accueillies dans le but de trouver des solutions pour sortir de l'isolement, prévenir les situations d'exclusion et mettre en valeur leurs compétences par la participation à des ateliers (cuisine, esthétique, couture...). De par l'acquisition de produits de qualité et locaux, il vise également à être solidaire des producteurs locaux (maraîchers, viticulteurs...) en leur permettant de vivre dignement de leur activité

Aussi, nous faisons appel à votre soutien pour nous accompagner vers plus de justice. Nous vous invitons à nous soutenir en faisant vos courses au Colibri au 20 rue Jules Ferry, dont l'ouverture est prévue le **mardi 14 novembre**.

Repas paroissial au profit des enfants du Bénin

Un repas pour le jumelage en soutien aux enfants des écoles de Péhunco aura lieu le **Dimanche 12 Novembre à la salle Benoît Labre à partir de 12h30**.

Les réservations et inscriptions se feront au secrétariat paroissial ou par téléphone au 0670331072 ou 0765277676.

Le repas sera composé d'un couscous, dessert et café.

Le prix sera de 17 euros par adulte et 8 euros par enfant de moins de 10 ans. (Chèques à l'ordre d'AEDA-13)

Les messes de Noël

Samedi 23 décembre à Biver à 18h30 : messe anticipée du dimanche

Dimanche 24 décembre

- A Gardanne à 10h30 : messe du 4eme dimanche de l'Avent
- A Mimet et Meyreuil à 18h30 : messe de Noël
- A Gardanne à 22h30 : messe de la nuit

Lundi 25 décembre à Gardanne à 10h30 : messe

Demande de chapelets

Les personnes de la paroisse qui vont visiter les détenus du centre pénitencier de Luynes recherchent des chapelets à donner (cf messages sur WhatsApp du groupe biblique et de la chorale)

Horaire des messes de l'Unité Pastorale Etoile Sainte Marie

Messes du mois de Novembre

		GARDANNE	BIVER	MIMET	MEYREUIL
Mercredi	1	10h30 messe de Toussaint 14h30 bénédiction des tombes		14h30 bénédiction des tombes	14h30 bénédiction des tombes
Jeudi	2		18h30 Messe des défunts		
Vendredi	3	8h40 Laudes suivies de la messe			
Samedi	4	9h00 + Réconciliations		18h30	
Dimanche	5	10h30			
Lundi	6	Pas de messe			
Mardi	7				18h30
Mercredi	8	8h30 Laudes 17h30 Adoration suivie de la messe à 18h30			
Jeudi	9		18h30		
Vendredi	10	8h40 Laudes suivies de la messe			
Samedi	11	9h00 + Réconciliations	18h30		
Dimanche	12	10h30			
Lundi	13	Pas de messe			
Mardi	14				18h30
Mercredi	15	8h30 Laudes 17h30 Adoration suivie de la messe à 18h30			
Jeudi	16		18h30		
Vendredi	17	8h40 Laudes suivies de la messe			
Samedi	18	9h00 + Réconciliations			18h30
Dimanche	19	10h30			
Lundi	20	Pas de messe			
Mardi	21				18h30
Mercredi	22	8h30 Laudes 17h30 Adoration suivie de la messe à 18h30			
Jeudi	23		18h30		
Vendredi	24	8h40 Laudes suivies de la messe			
Samedi	25	9h00 + Réconciliations		18h30	
Dimanche	26	10h30			
Lundi	27	Pas de messe			
Mardi	28				18h30
Mercredi	29	8h30 Laudes 17h30 Adoration suivie de la messe à 18h30			
Jeudi	30		18h30		